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【工作动态】 

研究所召开 2021 年度第二次所务会 

 

5月 24日下午，北京大学公共治理研究所 2021年度第二次所务

会在廖凯原楼举行，研究所所长燕继荣，副所长李海燕、黄璜、句华

及行政人员参加了会议。 

会议围绕重点项目团队建设、学术活动规划、电子期刊等工作展

开深入探讨。 

会议讨论并提议了重点项目团队负责人名单，同时强调重点项目

要引入竞争机制，确保重点项目团队有明确的研究目标，团队内部有

合理的专业知识结构、职称结构和年龄结构，能够保持团队具有持续

的创新能力和发展能力。 
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会议对重点项目学术活动的内容和规模等问题交换了意见，强调

学术活动须具有连续性和创新性，着力打造知名学术品牌。 

会议审议了电子期刊的样本，并对专题分类、内容设置、版面设

计等提出了具体建议。 
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【学术动态】 

 

【金融街专题】研究所召开金融街街道社区治理研究 

系列研讨会 

 

 4月 8日，金融街街道社区治理研究项目第一次小组讨论会在

廖凯原楼举行，北京大学政府管理学院院长、项目总负责人燕继荣教

授，金融街街道办事处郝战军副主任，北京大学政府管理学院副院长、

项目专家组成员严洁副教授，以及团队部分成员参加了会议。会议听

取了各小组近期的研究工作汇报，并针对党建引领、接诉即办两大核

心议题以及社区治理案例库、数字治理、街道制度研究等分项工作进

行了分析和讨论，总结了研究中发现的问题，并明确下一步的研究方

向和切入点。会议还就中期报告以及下次会议的举行进行了部署和安

排。 

 4 月 15 日上午，社区治理研究项目座谈会在金融街街道办事

处召开，北大团队曾渝、张刚生等成员与金融街街道办事处郝战军副

主任、社区建设办公室项目负责人赵忻宇等参加了座谈会，双方就“党

建引领”“接诉即办”等议题进行了深入的交流。会议确定后续研究

工作将重点围绕社区动员和为居民服务两大方向，聚焦到 5-6个典型

社区开展。项目组将继续通过派驻见习生、发布研究动态等方式与金

融街街道保持密切联系，期望项目组的研究和观察能为金融街社区治
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理模式创新和社区治理理念塑造贡献学术界的一份力量。此外，北大

团队还分别就数字街道治理、制度建设等问题与金融街街道办事处工

作人员进行热烈交流，通过沟通进一步明晰了未来的研究方向和思路。 

 4 月 22 日，金融街街道社区治理研究项目第二次小组讨论会

在北京大学廖凯原楼举行，北京大学政府管理学院院长、项目总负责

人燕继荣教授，学院副院长、项目专家组成员严洁副教授，金融街街

道办事处郝战军副主任，全响应科长单宁，社区建设办公室项目负责

人赵忻宇以及部分北大团队成员通过线上和线下的方式参加了会议。

会议听取了各小组近期的研究工作汇报，并就“党建引领”“接诉即

办”“数字治理”各分项工作的下一步研究方向进行了交流和讨论。

会议还就近期的调研、访谈、中期报告等工作进行了部署。 

 5月 7日，金融街街道社区治理研究项目第三次小组讨论会在

北京大学廖凯原楼举行，北京大学政府管理学院院长、项目总负责人

燕继荣教授，学院副院长、项目专家组成员严洁副教授，金融街街道

办事处郝战军副主任，全响应科长单宁，社区建设办公室项目负责人

赵忻宇以及部分北大团队成员通过线上和线下的方式参加了会议。会

议围绕党建引领、接诉即办、数字街道治理以及案例搜集等若干议题

展开探讨。项目组对针对以上议题研究中遇到的问题提出了建议，并

就如何调动和整合党员，行政主导的协商治理等问题进行了热烈的讨

论。 

 5 月 28 日，为学习和总结其他街道社区治理的亮点经验，金

融街街道社区治理研究项目组成员张刚生、李庆港、童天阳赴西城区
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德胜街道调研，德胜街道办事处智能办赵沛科长、德胜街道党建引领

办公室于淼科长、信息化建设办公室侯建参加了座谈调研。座谈主要

围绕“党建引领”、“数字治理”和“接诉即办”这三个主题进行。

通过此次调研，项目组了解了德胜街道的党建经费的使用情况、基层

党组织的建设情况、社区共同体建设情况，及智能化手段在垃圾分类、

疫情防控、养老服务等方面的应用，并学习了德胜街道党建引领社区、

未诉先办、主动治理的创新经验。此外，座谈会还就疫苗接种、停车

问题、物管会、基层治理中信息化发展方向及面临的困难等社区治理

问题进行了探讨。 
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【北大公共治理讲座】任彦申|北大百年校庆与“985 工程” 

 

5 月 11 日，北大公共治理讲座第 1 期在廖凯原楼举行，北京大

学原党委书记，研究所理事长任彦申围绕“北大百年校庆与 985 工程”

这一主题与师生进行了深入交流。 

任书记指出，知识创新、人才开发对经济发展和社会进步发挥着

重大作用，从这个角度可以说，没有一流的大学，就没有一流的强国。

大学，尤其是名校与国家的命运休戚相关。世界一流大学应该是人才

的摇篮、科学的前沿、创新的基地、中外文化对话的桥梁、国家的思

想库和智囊团。他强调，办好一流大学应遵循三个原则：独立办学、

学术自由、教学科研相统一。北大作为推进中国现代化建设的一个重

要教育中心和科学研究中心，肩负着推动中国一流大学发展的重大责

任。 

任书记回顾了北大百年校庆的规划与组织以及校庆与“985 工程”

的历史渊源。在 1998 年 5 月 4 日的北大百年庆祝大会上，时任总书

记的江泽民同志在讲话中指出“教育应与经济社会发展紧密结合，为

现代化建设提供各类人才支持和知识贡献。为了实现现代化，我国要

有若干所具有世界先进水平的一流大学。”百年校庆筹备、组织过程

中，北大为了更好地推动学科建设、服务国家建设，提出了创建世界

一流大学的建议，并得到了高度重视。1998 年，“985 工程”正式启

动，发展迄今已有 39 所高校。北大也积极响应创建世界一流大学的
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号召，迅速做出表率，积极筹措资金，加强人才引进，大力发展学术

研究，取得了突飞猛进的进步。 

任书记指出，百年校庆，是北大发展史上的一件大事，是北大发

展过程中的一次重要契机，百年校庆不仅提升了北大的国际学术形象，

也极大的凝聚了包括北大校友在内的各界人士对北大和高等教育的

关注。与百年校庆渊源深厚的“985 工程”的启动更为北大的发展提

供了动力和资源，为北大此后的发展发挥了重要作用。 

任书记还对与会师生提出的北大精神、人才培养、教学改革、就

业方向等问题进行回应，并与师生进行热烈讨论。 

参会师生纷纷表示任书记所讲的内容让大家对北大精神有了更

深刻的领悟，更加明白作为北大人身上担任的使命和责任，今后会谨

记任书记的教导，在教研和学习中发扬北大精神，为中国的教育事业

和社会发展贡献自己的力量。 

北京大学公共治理研究所所长燕继荣，副所长李海燕、严洁、句

华，研究所学术委员会副主任杨立华，学术委员会委员田凯和部分学

生代表参加了茶座。 
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官方宣传平台更新情况汇总 

 

官方微信公众号“北大公共治理”和官方网站是研究所主要的学

术宣传平台。 

公众号下设两个重点栏目：《专家视点》和《前沿聚焦》，主要分

享研究所各位专家学者在公共治理领域的最新学术观点和研究成果。

自 4 月以来，《专家视点》和《前沿聚焦》栏目共发布 7 篇文章，其

中 1篇为原创，内容涵盖农业保险、贫困治理、国家治理、中美关系

等公共治理领域的诸多方面。官方网站也同步更新了各版块内容。 
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【科研成果】 

 

研究所电子期刊《北大公共治理研究》正式发刊 

 

近日，由研究所主办的电子期刊《北大公共治理研究》正式发刊。

《北大公共治理研究》作为研究所又一重要的学术平台，为广大政治

学和公管学人、热衷于公共管理事业的社会各界人士提供一方学术平

台，共同交流参与探讨公共治理领域的问题。本刊的宗旨是百家争鸣，

百花齐放，用学术探寻公共治理之道。本刊主要收录公共治理领域的

各项研究成果、约稿、专访等。《北大公共治理研究》第 1 期为新冠

疫情防控专刊，收录研究所“新冠肺炎疫情防控专项课题”部分智库

报告成果。 
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报送：北京大学邱水平书记、郝平校长、于鸿君常务副书记、刘

玉村常务副书记、龚旗煌常务副校长、安钰峰党委副书记、叶静漪党

委副书记、陈宝剑党委副书记/副校长、王博副校长、张平文副校长、

黄如副校长； 

北京大学社会科学部强世功部长、各副部长； 

北京大学社会科学学部张静主任、关海庭副主任、汪建成副主任、

文东茅副主任；  

北京大学公共治理研究所特邀专家、理事会、发展委员会、学术

委员会全体成员； 

北京大学政府管理学院全体教师。 

                                                                         


